
俗话说：拳怕少壮。
当赵心童在斯诺克世锦赛

半决赛遭遇“火箭”奥沙利文的
时候，大多数台球迷基本觉得也
就到此为止了。但眼见赵心童

17比7飞流直下横扫晋级决赛，且
第二阶段甚至不留情面地8比0零
封奥沙利文，真就不得不惦记冠军
位置了。

果然，最后决赛赵心童乘胜
碾压，再以18比12击败马克威廉
姆斯夺冠。一夜之间创造历史，
五洲震荡风雷激。这是什么狂飙
影响力啊？瞧那些时不时都想黑
中国体育的欧罗巴媒体，瞬间就
把赵心童捧成了英雄。

是英雄就要问出处，依我看
这还真离不开台球运动在中国街
头巷尾的普及。这不由又想起一
个老段子，那是当年上海《新民晚
报》体育记者王亦君老师采访全
国体育局长会议的场外“拾零”。

说足协主席谈“中国足球人

口过百万，所以足球当之无愧是
第一运动”。篮协主席不干了，大
讲“中国篮球人口三千万，篮球才
是第一运动”。游泳协会主席很
不屑，提到“中国游泳人口五千
万，游泳才是第一运动”。于是台
球协会主席站出来：“中国打台球
的有六千万，台球已成为第一运
动”。尽管后面还有田径协会主席
抬杠“中国跑步人口两个亿……”
社体中心主任说“中国打麻将人
口十个亿……”但从中至少可以
说明：正因为有台球运动的大众
普及，这个项目在中国体育运动
人口中占有相当地位。

还真不是自吹体育资历，
1987 年我就参与报道了“健牌
（KENT）杯中国国际台球大赛”，

那是中国台球协会才成立一年多
引进的首场国际台球大赛。那一
年丁俊晖才出生，那之后的十年
赵心童才来到这个世界上。

我之所以对“KENT 杯台球
赛”印象深刻，就是因为那场比赛
的英文翻译说：KENT（Kiss Ev-
er Never Teach）的中文意思就
是“接吻无师自通”。那时还觉得
这个解释很那个，但“无师自通”
也很说明以后几十年的事。就是
台球运动太适合在中国的街头巷
尾、马路两边广泛开展，一块钱打
一局，没英国人那么绅士。

当赵心童彻底将自己名字写
进斯诺克顶级荣誉殿堂，我想这
只是中国台球运动走向巅峰的开
始，还会有后来人。
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刚刚过去的4月下旬，一年
一度的美国NFL橄榄球联盟选
秀大会火热进行。

历来，新秀选拔都是美国
四大职业联盟（橄榄球、棒球、
篮球、冰球）不可或缺的组成部
分，受关注程度极高。但是，谁
也没有想到，今年的 NFL 选秀

大会却吸引到了不可思议的关注
流量。

根据NFL官方的数据：短短
三天的选秀大会，从全美各地赶
来现场的球迷人数居然超过 60
万人！考虑到今年的举办地绿湾
只是一座10万人口的小镇，60万
球迷纷至沓来着实有点吓人，比
NFL预期的人数多了二倍以上！

同时，电视直播的收视数据
更加喜人。ESPN 电视网表示：4
月 24 日选秀第一天的平均收视
人数就超过1360万人，吊打同一
周内 NBA 季后赛等所有赛事。
随后两天的平均收视人数也高达
740万人，比2024年增长40%。

回顾历史，当 ESPN 在 1980
年第一次直播NFL选秀大会时，
这家体育电视网仅仅是为了自己
增加一点节目内容而已。甚至
NFL联盟也只是抱着聊胜于无的

心态同意与电视台合作，反正每
年都要搭这个台，能多收个三五
两碎银子也没什么不好。

然而，电视直播的力量实在
强大。从2001年到2014年，选秀
大会的收视率狂增了 262%！联
盟惊呆了，因为同期内超级碗总
决赛的收视率也不过只增长了
30%。好吧，选秀大会把自己选
成了一场大秀！

于是，从 2015 年开始，NFL
联盟决定选秀大会的举办地点不
再固定于纽约等大城市。于是，
2024年，衰败许久的汽车城底特
律首次承办，77 万人到访。2025
年，人口仅10万的小镇绿湾也首
次尝鲜，60万人前来打卡。

终于，这两座位于“锈带州”
的城市接下了这一波流量泼天的
大富贵。

选秀秀更大

巴黎 FC 冲上法甲的消息
在法国足球圈激起涟漪，而背
后 的 推 手 —— 奢 侈 品 巨 头
LVMH更加引人注目。去年11
月，阿尔诺家族旗下投资公司
完成对巴黎 FC 的收购，握有
52.4%的股份。在这笔资本助
力下，这支沉寂多年的球队时
隔46年重返顶级联赛，一时间
引发了热议。

LVMH为何近年来频频布
局体育？答案藏在那些闪耀的
赛场：从世界杯决赛的LV冠军
奖杯箱、F1 赛道边长达十年的
合作、巴黎奥运会斥资 1.66 亿
美元的赞助，到电竞赛场与《英
雄联盟》的跨界联名。这一系
列举动表明LVMH正将体育视
作新的品牌叙事载体。体育拥
有广泛影响力，能让奢侈品牌
走出“象牙塔”，以贴近大众的
方式沟通。体育激发的强烈情
感也为品牌注入温度与活力，
拉近了与大众的距离。

更重要的是，赛场上的奋斗
与荣耀，与奢侈品牌追求卓越的
理念高度契合。LVMH正是看
中这一点，将体育当作文化叙事
的平台，推动时尚与体育的深度
融合。

聚焦此次入股巴黎FC，更
能看出 LVMH 体育战略的深
化。相比赞助赛事的短期营
销，直接入主俱乐部体现了
LVMH 的长远战略。巴黎 FC
将成为 LVMH 的“体育实验
室”：集团内部各品牌可在这一
平台探索时尚+足球的新玩
法 。 通 过 这 个 球 队 载 体 ，
LVMH 把奢侈体验带进赛场：
从贵宾包厢的定制服务，到融
入球迷文化的潮流周边，都在
潜移默化地丰富品牌故事。

这笔投资也传递出LVMH
欲打破高冷形象的信号。足球
是平民运动，巴黎 FC 扎根社
区。当奢侈巨头走下神坛拥抱
这片绿茵，奢华也开始与大众
情感同频。LVMH亲自下场就
是希望打造属于自己的“优雅
的球场故事”，在喧嚣的赛场融
入高雅格调。试想，当巴黎FC
球迷为主队呐喊时，他们感受
到的不仅是比赛激情，还有
LVMH融入其中的品牌温度与
品位。这份双向的情感连接，
是体育文化馈赠给奢侈品牌的
礼物。

体育正成为奢侈品叙事的
新语言。借助巴黎FC，LVMH
正书写奢华与激情相辉映的全
新篇章。“优雅的讲述者”能否
用体育文化谱写新的传奇？我
们拭目以待。

奢侈品与
足球的新时代

从数字看欧冠

两支“蓝军”最终在欧冠决赛
会师。这是自 2004 年波尔图对
阵摩纳哥之后，欧冠决赛首次没
有西甲、德甲和英超的球队。

说三个数字。
第一个数字是 14675923，这

是半决赛国米主场的票房收入。
一场比赛的票就卖了超过

1467万欧元，约合人民币1.2亿元。
上座人数是75504，其中包括4253
名来自加泰罗尼亚的客队球迷。

这只是国米打欧冠比赛日收
入的一部分。随着国米淘汰巴萨晋
级，在本赛季欧冠的奖金分成最新
排行榜上，国米以1.36亿欧元暂列
第一，巴黎1.19亿欧元位居第二，阿
森纳和巴萨均为1.16亿欧元，拜仁
1.05亿欧元，多特1.02亿欧元，皇马
1.01亿欧元，利物浦9813万欧元，勒
沃库森8710万欧元，马竞8491万欧
元。欧洲俱乐部参加欧冠，从来都
是名利双丰收的事情。

第二个数字是183。
这是索默的身高，但就是这

位1米83的36岁的门将，成为国
米淘汰巴萨进入欧冠决赛的功
臣。他在与巴萨的两回合比赛中
完成了14次扑救，并在次回合被
评为全场最佳。

与他相关的另一个数字是
600万。国米在2023年以5000万
欧元将奥纳纳卖给曼联后，花费
600万欧元买了索默。这笔生意
目前看来无论从经济还是竞技层
面，国米都不亏。

第三个数字是4。
根据统计，过往四次在慕尼

黑举行的欧冠决赛，都产生了新
的冠军球队。分别是 1979 年的
诺丁汉森林(击败马尔默)、1993
年的马赛(击败米兰)、1997 年的
多特蒙德(击败尤文)和2012年的
切尔西(击败拜仁)，他们都在慕尼
黑举行的欧冠决赛中击败对手，
首夺欧冠冠军。

看看这一次在慕尼黑，这一
规律是被延续，还是被打破？

实力赢得尊重

●2025斯诺克世锦赛决赛
第四阶段的比赛是在北京时间
5月6日凌晨2点开打的。赵心
童以17比8领先于英国老将马
克·威廉姆斯，赵心童只要再拿
下一局就可以夺下冠军了。但
是老马凸显神威，一气连胜四
局。看直播的当时也没有感到
有什么太大的紧张。毕竟在这
样的一面倒局势下，老马是绝
对不可能连下10局而逆转取胜
的。赵心童在给足了对手面子
后赢下了他的第18个胜局，成
为了中国运动员首位捧得世锦
赛冠军杯的球手。见证到了这
个历史性的伟大时刻，熬夜也
值得的。没有“马上评”。让大
家来议论，让世界斯诺克名将、
宿将来评说，让赵心童的对手

们来评判。让中国人夺冠的闹猛
里有更多的故事吧。好的故事往
往是在最后才浮出水面的。

现在晓得，在决赛前威廉姆
斯是赞扬了比他年轻 22 岁的赵
心童。但他还表示：赵心童夺冠

“还不是时候”。现在还晓得，在
决赛候场时，赵心童看到威廉姆
斯入场，到他面前原本想打个招
呼。但英国人提着枪棒从他面前
健步而过，连正眼都没瞧一下中
国球手。这段视频中赵心童略显
无奈，但不失风度。

●决赛后，老马接受采访时似
乎清醒不少。他这样表示：“赵心
童的表现太出色了！我很庆幸等
他统治这项运动时我已经老了。
他从资格赛一路突围，两年没参赛
却如此势不可当。我献上我的敬

意，这项运动诞生了新的超级巨
星！”“他的观赏性几乎媲美年轻时
的奥沙利文。他在球台边走动时，
就像只是要去上厕所或做其他事
情那样随意。他就那么闲庭信步
地走着，从任何位置都能进球。天
呐！他就这样轻松破百。太可怕
了！……你绝对不想成为他的对
手——这点毋庸置疑。”显然，决赛
前的老马没有带上他的尊重。决
赛后他才发现了。

●赵心童与威廉姆斯在更衣
室交流的照片也流出来了。老马
给捧着冠军杯的赵心童“来了一
拳”。冠亚军都很开心。一张很
幽默风趣的写真。赵心童没有把
这一“拳”放在心上。

实力才能赢得尊重。这话实
在。

■ 一晨不染


